

Certaines de ces personnes, naturellement, n'étaient pas des employés ou des personnes à salaire mais plutôt des employeurs et dans certains cas travaillaient pour leur propre compte, comme la plupart des avocats, des médecins, etc. D'autres, comme les fils de fermier par exemple, dont les services ne sont pas rétribués en argent, mais qui, par ailleurs, participent à la production de marchandises vendables, furent inscrits au recensement comme occupant un emploi rémunéré.

Ces 3,927,230 personnes âgées de 10 ans et plus qui ont déclaré des emplois rémunérés au recensement de 1931, représentent les 37·9 p.c. de la population totale et les 48·1 p.c. de la population âgée de 10 ans et plus. Chez les hommes, 3,261,371, soit 60·8 p.c. de la population mâle et 76·7 p.c. de la population totale du Canada, ont déclaré des emplois rémunérés, tandis que chez les femmes, 665,859, soit 13·3 p.c. de la population féminine et 17·0 p.c. de la population féminine de 10 ans et plus, ont fait les mêmes déclarations. Le nombre de femmes occupant des emplois rémunérés représentent à peu près les 17 p.c. de la population active des deux sexes.

Augmentation, par sexe, de la population active.—Depuis 1911, comme l'indique le tableau 24, la proportion de la population active féminine a une tendance à monter, tandis que celle de la population active masculine a une tendance contraire. La proportion des hommes d'âge à travailler, c'est-à-dire de 10 ans et plus, occupant des emplois rémunérés, s'est accrue de 74·2 p.c. en 1901 à 79·5 p.c. en 1911, pour retomber à 77·5 p.c., en 1921 et à 76·7 p.c. en 1931. L'augmentation de 1901 à 1911 est attribuable en grande partie à la forte immigration d'adultes masculins au Canada à cette époque, ce qui rendit la distribution d'âge des hommes plus favorable à leur entrée dans les rangs des travailleurs rémunérés. La diminution signalée depuis 1911 est due par ailleurs, en grande partie à l'élévation de la limite de l'âge scolaire et partant à la diminution subséquente de la proportion des garçons occupés à des emplois rémunérés. En 1921, par exemple, 10·7 p.c. des garçons de 10 à 15 ans et 76·4 p.c. des jeunes gens de 16 à 19 ans travaillaient à des emplois rémunérés, contre 6·8 p.c. et 67·5 respectivement au dernier recensement.

Le pourcentage de la population féminine active âgée de 10 ans et plus s'est accru graduellement de 12·0 en 1901 à 17·0 en 1931. De 1921 à 1931 la population féminine active a augmenté de 35·9 p.c. tandis que la population féminine âgée de 10 ans et plus n'a augmenté que 21·7 p.c. Au cours du même décenat la population masculine active a augmenté de 21·6 p.c., soit un peu moins que l'augmentation de la population masculine totale de 10 ans et plus, qui est de 22·9 de 1921 à 1931.

Dans les statistiques données au tableau 24 et aux autres tableaux de cette section, les pourcentages sont indiqués à une décimale près. Dans les tableaux de distribution des pourcentages, on n'a pas tenté d'ajuster les totaux de façon à obtenir 100·0, parce que, là où les chiffres sont peu élevés, des erreurs graves pourraient se glisser dans les item particuliers.

24.—Nombre et pourcentage de la population active par sexe, années de recensement de 1901-1931.

Année de recensement.	Population active.			Pourcentages de la population totale.			Pourcentages de la population âgée de 10 ans et plus.		
	Totale.	Masc.	Fém.	Total.	Masc.	Fém.	Total.	Masc.	Fém.
1901.....	1,782,832	1,544,883	237,949	33·5	56·9	9·1	43·9	74·2	12·0
1911.....	2,723,634	2,358,813	364,821	37·9	62·0	10·8	49·4	79·5	14·3
1921.....	3,173,169	2,683,019	490,150	36·2	59·3	11·5	47·6	77·5	15·3
1931.....	3,927,230	3,261,371	665,859	37·9	60·8	13·3	48·1	76·7	17·0